

EN ESTA EDICIÓN

Chiapas fortalece la gobernanza territorial y ambiental con nuevas Juntas Intermunicipales.

EDITORIAL

En esta edición del boletín, compartimos información sobre la instauración de las Juntas Intermunicipales Ríos Grande y San Vicente y Región Istmo Costa en Chiapas, estado miembro del <u>Grupo de Gobernadores por el Clima y Bosques</u> (GCF TF), lo cual representa acciones significativas para la gestión ambiental regional. Estos organismos promueven el involucramiento y la colaboración entre entes públicos, autoridades municipales y actores diversos, para construir formas más eficientes y sostenibles de gestión de los recursos naturales. La consolidación de este modelo de gobernanza territorial es un paso crucial para que en los procesos de toma de decisiones sobre el manejo del territorio, se fortalezca una capacidad de respuesta articulada ante los retos socioambientales del estado. La experiencia y los beneficios observados en otros estados como Jalisco, Yucatán y Quintana Roo son una muestra del potencial que tiene dicho modelo para transformar la gestión ambiental y promover un desarrollo rural bajo en emisiones.

Chiapas fortalece la gobernanza territorial y ambiental con nuevas Juntas Intermunicipales.

Con el objetivo de abordar de manera eficaz diversos retos ambientales promoviendo la gestión territorial a nivel municipal y regional, el Gobierno del Estado de Chiapas, a través de la Secretaría de Medio Ambiente e Historia Natural (SEMAHN) junto con la participación de Ayuntamientos Municipales de las regiones Istmo Costa y Meseta Comiteca y con el apoyo del GCF TF México, siguen avanzando en el proceso de constitución de las Juntas Intermunicipales de Medio Ambiente Ríos Grande y San Vicente (JIRGySV) y Región Istmo Costa (JIRICO).

Estos avances se ven reflejados en la firma de convenios intermunicipales que representan un hito para el trabajo articulado entre entes gubernamentales locales, organizaciones sin fines de lucro y otras partes interesadas, que apuestan por la conformación de mecanismos de toma de decisiones incluyentes y que promuevan la vinculación. Dichos convenios fueron firmados por la titular de la SEMAHN, María del Rosario Bonifaz Alfonzo, quien también es delegada del GCF TF México y los Presidentes Municipales de Arriaga, Pijijiapan y Tonalá para la JIRICO y de Comitán, Las Margaritas, La Trinitaria, Socoltenango, La Independencia y Tzimol para la JIRGySV.

El compromiso de trabajo de la SEMAHN con las Juntas, también conocidas como Organismos Públicos Descentralizados (OPD), radica en brindarles apoyo técnico para la elaboración, gestión e implementación de proyectos y programas medioambientales que abarquen diversos ejes estratégicos como: fortalecimiento y gestión institucional, cero deforestación, manejo integral de residuos sólidos, conservación de ecosistemas y biodiversidad, gestión de recursos hídricos, gestión del territorio, cultura ambiental y gestión y procuración de fondos.

FIRMA DE CONVENIO DE COORDINAÇION INTERRIUNICIPAL PARA CIGIAR LA RINTA INTERRIUNICIPAL DE LA REGION ISTMO COSTA (BRICO)

Totrala, Chiapasi. Junio 2024

Firma convenio JIRICO.

Durante la firma del convenio de la JIRICO, en el municipio de Tonalá, Bonifaz Alfonzo destacó que el rol de los OPD facilita el flujo de recursos y el apoyo técnico necesario para trabajar a favor de resolver las problemáticas ambientales del estado.

Sobre este punto, vale la pena mencionar que en la edición de <u>julio de 2023</u> de este boletín, ya subrayábamos la importancia de que el estado de Chiapas pudiera contar con un modelo de gobernanza territorial a escala municipal capaz de gestionar de manera eficiente los recursos públicos, agrupando productores individuales y en organizaciones para trabajar de manera conjunta identificando proyectos de interés regional.

Desde entonces, la Coordinación del GCF TF México, liderada por <u>Pronatura Sur</u> y la SEMAHN, ya se encontraban desarrollando una estrategia en torno a la construcción y promoción de Juntas Intermunicipales para el estado. En ese sentido, en otro momento del evento, Bonifaz Alfonzo recordó que una de las acciones que permitió que las y los Presidentes Municipales firmantes conocieran de fondo el funcionamiento de estos organismos fue el <u>intercambio de experiencias</u> con los dirigentes y equipos técnicos de las <u>Juntas Intermunicipales de Medio Ambiente Lagunas</u> y la del <u>Río Ayuquila</u> del estado de Jalisco, pionero en la creación y consolidación de los OPD. Este proceso de socialización y escucha del trabajo de otros han sido fundamental para compartir lecciones aprendidas, retos y logros.



Presentación y firma de convenio de la JIRGySV.

En el evento de firma de convenio de la JIRGySV en el municipio de Comitán, Bonifaz Alfonzo subrayó que estas juntas son estructuras técnicas diseñadas sin fines políticos, lo cual les permite acceder a recursos internacionales para financiar proyectos medioambientales. Además, compartió algunos detalles sobre la forma en la que serán seleccionadas las personas dirigentes de estos organismos una vez que estén completamente constituidos, la cual será mediante convocatorias públicas nacionales que garanticen la incorporación de perfiles técnicos y profesionales pertinentes. En cuanto a las vías posibles de fortalecimiento del modelo de gobernanza territorial que proponen las Juntas, destacan las alianzas estratégicas con actores del

sector público, privado, social y académico, en las cuales se busca aumentar el alcance y efectividad de las acciones en los ejes estratégicos arriba mencionados. Esto fue parte de lo que Silvia Llamas Prado, Coordinadora del GCF TF México, explicó en el evento, donde también abordó desde un marco conceptual que este tipo de organismos se orienta a través de la conjunción de voluntades y suma de esfuerzos institucionales para la solución de problemas comunes, haciendo uso de la capacidad asociativa de los Ayuntamientos. Además, Llamas Prado mencionó algunos de los beneficios de estas asociaciones intermunicipales entre los que se encuentran la toma de decisiones con una visión común, la continuidad más allá de las administraciones municipales, la deducibilidad de impuestos al ser organismos sin fines de lucro, la mejora de la operatividad gubernamental y el aumento de la presencia institucional. En conjunto, estos beneficios coadyuvan a la protección del medio ambiente bajo una perspectiva que trasciende los límites municipales.

Chiapas se une así a otros estados del sur-sureste de México que ya cuentan con Juntas Intermunicipales activas. Por ejemplo, en Yucatán, la <u>Junta Intermunicipal Biocultural del Puuc</u> (JIBUOPUUC) ha trabajado durante una década en la región Puuc, promoviendo la conservación del medio ambiente y el desarrollo rural sustentable. Esta Junta abarca los municipios de Muna, Santa Elena, Oxkutzcab, Ticul, Tekax y Tzucacab, y sus acciones contribuyen a la mitigación del cambio climático, a garantizar un freno a la deforestación y promover la producción sustentable libre de contaminantes. En Quintana Roo, la <u>Asociación Municipal para el Medio Ambiente</u> (AMUSUR) brinda apoyo técnico a los municipios de Bacalar, Felipe Carrillo Puerto, José María Morelos y Othón P. Blanco para gestionar proyectos de ordenamiento ecológico, restauración y manejo de bosques, información y educación ambiental, y cambio climático, mejorando así las condiciones de vida y económicas del sector rural del sur del estado.

Con la firma de convenios se logró un avance institucional que se espera sea retomado por la nueva administración estatal, quien continuará el proceso de constitución de las Juntas llevando la propuesta al Congreso del Estado para su aprobación. En suma, el modelo de las Juntas Intermunicipales no solo tiene un impacto directo en la preservación del medio ambiente, sino que también fortalece la cohesión social y la cooperación entre diferentes municipios. Esta sinergia permite que se generen soluciones más integrales y sostenibles a los problemas socioambientales y de desarrollo rural, potenciando la gobernanza territorial con esquemas de toma de decisiones de abajo hacia arriba, que consideren la experiencia y conocimientos de diversos actores a escala local, fortaleciendo la capacidad de las comunidades para hacer frente a los desafíos del cambio climático.

Encuentra en nuestra galería de recursos el video del <u>intercambio de experiencias</u> entre Chiapas y Jalisco y si quieres conocer más sobre el trabajo del GCF TF México, consulta nuestra sección de <u>boletines informativos</u>.









